

CICLO DE OBSERVACIÓN ASTRONÓMICA DEL CIELO NOCTURNO DE LA ISLA DE GRAN CANARIA

Resumen de la experiencia

El ciclo constó de 5 actividades en emplazamientos diseminados por el territorio de interés, consistió en la observación del cielo nocturno con el fin de poner en alza este recurso inmaterial de las figuras UNESCO de la isla de Gran Canaria, así como su importancia en la vida de los/las antiguos/as pobladores de las islas Canarias, que se pone de manifiesto en las expresiones culturales identitarias del Patrimonio Mundial. Además, se generó un marco idóneo para sensibilizar y hacer reflexionar sobre la contaminación lumínica, sus principales impactos sobre flora, fauna y la calidad de vida de las personas, así como de las formas y fomento de su reducción y consecuente mejora de la calidad del cielo.

Datos generales

INSCRITA EN : Plan de Gestión de la Reserva de la Biosfera de Gran Canaria.

PERIODO DE EJECUCIÓN: 2022

ENTIDAD PROMOTORA: Instituto Insular para la Gestión Integrada del Patrimonio Mundial y Reserva de la Biosfera de Gran Canaria. Consejería de Presidencia, Cabildo de Gran Canaria.

PARTICIPANTES: público de todas las edades, fundamentalmente habitantes del territorio delimitado por la figura de la RBGC, personal de ayuntamientos donde se desempeñó la actividad, usuarios/as de centros de atención sociosanitaria ubicados en el territorio de interés.

ENTIDAD FINANCIADORA: Consejería de Presidencia, Cabildo de Gran Canaria.

¿SE ENCUENTRA DISPONIBLE EN INTERNET? <https://youtu.be/dMGrphoBic>





Justificación

la totalidad de la Reserva de Biosfera de Gran Canaria, así como la porción del territorio situado al noroeste que se corresponde con parte de la zona de amortiguamiento del Paisaje Cultural Risco Caído y las Montañas Sagradas de Gran Canaria, conforman el ámbito general de Destino Starlight.

La certificación de Gran Canaria como Destino Starlight en el año 2017 y su renovación hasta el año 2025 ha servido para posicionar la isla dentro de los selectos destinos para la práctica de astroturismo y contemplación de las estrellas, diversificando la amplia oferta de ocio y turismo activo existente en la isla. Como destino turístico responsable, un ámbito Starlight tiene entre sus funciones salvaguardar y poner en valor la calidad de su cielo nocturno, creando conciencia entre la población local acerca de las ventajas que un cielo protegido puede aportar a sus economías.

Con el fin de dinamizar y poner en valor el patrimonio inmaterial de los territorios integrantes de los espacios UNESCO de la isla de Gran Canaria y con motivo de la declaración de la isla como Destino Turístico Starlight, se realizó un ciclo de jornadas de observación del cielo nocturno en los municipios integrantes de la Reserva de Biosfera de Gran Canaria y del Patrimonio Mundial, tratando de abarcar la totalidad del territorio.

Objetivos

Fomentar la implicación ciudadana y dar a conocer la importancia del recurso (turismo astronómico), su potencial económico, así como sensibilizar respecto a la contaminación lumínica y los beneficios de su reducción, a la población de los distintos municipios de la RBGC-PM, personas integrantes del tejido empresarial o nuevos emprendedores/as, así como de personas externas a estos municipios, locales o visitantes.

Aspectos destacables de la experiencia

La gran acogida y participación; la valoración positiva de la actividad y el interés mostrado por las personas asistentes durante el desempeño de la misma.

Resultados

Gran participación y toma de conciencia de los/las asistentes acerca de la importancia de proteger el cielo nocturno de la isla.

Evaluación

Como aspecto a mejorar se considera el dar continuidad a la actividad para evitar aluviones de participación o que esta no sea equitativa cuando vuelva a ofrecerse.

Difusión

La actividad fue difundida mediante cartelería, en Redes sociales del Instituto, Facebook, Instagram y Twitter: @BiosferaGC; @RiscoCaídoGC, en la web de la Reserva (<https://reserva-biosfera.grancanaria.com/es>) y a través de notas de prensa.



Seguimiento

Al final del ciclo de actividades fue elaborada una memoria con fotografías y vídeos, con el número de participantes y principales aspectos a destacar, con el fin de optimizar la experiencia.

Aspectos replicables en otras Reservas

La iniciativa implementada puede exportarse a otras reservas, siempre que las condiciones climáticas y la calidad lumínica del cielo en cuestión lo permitan.

Durabilidad

En esta primera edición, año 2022, se hizo un total de cinco actividades en emplazamientos diferentes, municipios delimitados por figura UNESCO. Para este año 2023 hay programada una actividad cada trimestre (un total de 12 anuales), con vistas a ser prorrogada durante varios años más.



**Reserva de la Biosfera de Gran
Canaria**

Datos de contacto
Pilar Pérez Suárez
928 21 94 21 - 43553
pmperezs@grancanaria.com